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Ata da Assembleia Ordinária do Conselho Gestor da 

Área de Proteção Ambiental do Banhado Grande 

Aos seis dias do mês de dezembro do ano de dois mil e vinte e um, às quatorze horas e dez minutos, em 
segunda chamada, reuniram-se no ambiente virtual Microsoft Teams os membros do Conselho da APA do 
Banhado Grande presentes para a Assembleia Extraordinária, convocada pela presidente, Sra. Letícia Rolim 
Vianna. 

INSTITUIÇÃO CONSELHEIROS 

1.  DPMCC/SEMA – Div. de Pesq. e Manutenção de Coleções Cient.  JUSTIFICOU 

2. UFRGS FALTOU 

3. Prefeitura de Glorinha TITULAR Priscilla Kiscporski 

4. Prefeitura de Santo Antônio da Patrulha 
TITULAR Suélen Kaltbach 

SUPLENTE Miriam Borba 

5. Prefeitura de Viamão TITULAR Laci Schiar 

6. Prefeitura de Gravataí JUSTIFICOU 

7. FEPAM TITULAR Clebes Pinheiro 

8. APABG/SEMA 
TITULAR Letícia Vianna 

SUPLENTE Cecília Nin 

9. INCRA JUSTIFICOU 

10. DRHS/SEMA  FALTA 

11. SEAPDR  TITULAR Eduardo Oslaj 

12. Comitê Gravatahy 
TITULAR Claudio Fioreze 

SUPLENTE Sérgio Cardoso 

13. CORSAN 
TITULAR Guinever Stefani 

SUPLENTE Simone Peres 

14. AAFISE – Assoc. de Moradores Assentamento Filhos de Sepé TITULAR Ivan Pereira 

15. STR-SAP - Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Sto. Antônio 
da Patrulha 

FALTA 

16. LBV - Legião da Boa Vontade  SUPLENTE José Joaquim Rodrigues 

17. Assoc. de Moradores do Banhado Gravataí FALTA 

18. Associação de Moradores do Quilombo Cantão das 
Lombas/Anastácia 

JUSTIFICOU  

19. Quinta da Estância TITULAR Lucídio Goezler 

20. EMATER RS JUSTIFICOU  

21. FIERGS TITULAR Tiago Pereira 

22. FIERGS TITULAR Fúlvia Jorge 

23. FIERGS SUPLENTE Cláudia Sadovski 

24. SINDIENERGIA SUPLENTE Daniela Cardeal 

25. FARSUL 
TITULAR Marcelo Rosa 

SUPLENTE Paula Hofmeister 

26. Sindicato Rural de Gravataí e Glorinha TITULAR Manoel Valim 

27. ACIVI - Assoc. Com., Ind. e de Serv. Viamão TITULAR Rafael Goezler 

28. APNVG  TITULAR Tania Peixoto 

29. Instituto Curicaca TITULAR Andreas Kindel 

30. ACAMPA  TITULAR Arnildo Hasper 

VISITANTES 

Garden Consultoria Projetos e Gestão Ltda - Vinícius Triches, Amanda Dalmás e Jacques Specht 

Lex Empreendimentos Imobiliários Ltda - Ricardo Siviero e demais 

Ivo Lessa - Autônomo 

Paola Stumpf - DUC/SEMA 

Márcia Corrêa - CORSAN 

Omara Lange - UFRGS 
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PAUTA (Convocação Ofício CGAPABG n° 19/2021): 

1) Aprovação das atas das assembleias: 04, 25 e 29 de outubro de 2021; 
2) LT 525 Kv CPS - GRAV X Condomínio Aeronáutico (Glorinha) 

- Apresentação Lex Empreendimentos Imobiliários (30min) 
- Debate 

3) Conselho Gestor 
- Reavaliação das vagas e retificação do Aviso Público 
- Calendário Reuniões 2022 

4) Plano de Manejo 

- Retorno do Gabinete sobre as demandas do Conselho 
- Plano de Ação na primeira reunião 2022 

 5) Assuntos Gerais 

REUNIÃO 

Pauta 1 - Aprovação das atas das assembleias de 04, 25 e 29 de outubro de 2021 

Letícia: Inicia a última assembleia ordinária de 2021 colocando em votação as atas enviadas previamente. 

Ata de 04 de outubro – aprovada com uma abstenção. 
Ata de 25 de outubro (ata declaratória por falta de quórum) – aprovada por unanimidade 
Ata de 29 de outubro – aprovada com uma abstenção. 
 
Pauta 2 -  LT 525 Kv CPS - GRAV X Condomínio Aeronáutico (Glorinha) 

Os representantes das empresas Lex Empreendimentos Imobiliários e Garden Consultoria, Projetos e Gestão, 
Vinícius, Jacques, Amanda e Ricardo solicitaram espaço para falar sobre o empreendimento pretendido no 
município de Glorinha, um condomínio aeronáutico, que está em conflito com outro empreendimento. A 
empresa pretende defender o empreendimento, apresentando detalhes dos processos, já que os dois 
empreendimentos em fase de licenciamento na mesma área são incompatíveis.  

Vinicius: Foi apresentado um histórico do processo de licenciamento que iniciou na ANAC em 2014. Em 2016 
deu entrada no processo licenciatório na FEPAM. 

O conflito ocorre por conta do licenciamento de linha de transmissão que foi locada sobre a pista de pouso e 
decolagem do condomínio aeronáutico. 

 

Propõe diálogo entre os empreendedores, o município, a FEPAM e a APABG no sentido de encontrar uma 
alternativa locacional para a LT 525 kv CPS-GRA que foi licenciada após a homologação da pista de pouso e 
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decolagem do condomínio aeronáutico, para que os dois empreendimentos tenham condição técnica, jurídica 
e urbanística de coexistir no município. 

Apresentou imagens da área, o projeto do empreendimento e o conflito entre a projeção da linha de 
transmissão e a pista, além das linhas de transmissão já existentes no entorno. 

A Garden está desenvolvendo juntamente com a equipe jurídica e técnica um levantamento de todas as 
vantagens e prejuízos ambientais, urbanísticas e sociais, que a linha de transmissão traz na locação proposta e 
também a mesma avaliação para uma possível relocação da mesma para a porção norte do município, junto 
com outras linhas já existentes. 

 

Arnildo: Questiona sobre: quais produtos químicos serão armazenados na área do condomínio, qual o 
tamanho da pista e que tipo de aeronaves ela comporta, qual a infraestrutura será construída, qual o impacto 
sonoro ao centro urbano de Glorinha, qual a demanda de água será necessária para o empreendimento, se 
existe estudo de impacto à avifauna, quais seriam os benefícios do empreendimento à comunidade, como será 
o manejo das grandes figueiras. Solicita que as respostas aos questionamentos sejam encaminhadas por 
escrito para que possa discutir com a comunidade que representa. 

Tânia: Reiterou os questionamentos do Sr. Arnildo. Relata que tem uma triste experiência com relação a este 
tipo de empreendimento, pois ao fim e ao cabo essas ações não compensam os danos causados 
anteriormente. Explica que não está prevendo o mesmo para esse empreendimento, mas gostaria de relatar 
essas experiências anteriores, como por exemplo, a implantação da GM em Gravataí. 

Andreas: Reconhece que pela retirada do poder deliberativo deste conselho fica limitada sua ação quanto a 
mediação deste conflito entre esses dois empreendimentos. Demostra curiosidade quanto a forma que foi 
tratado o risco de fauna, pois se existe algum local com mais risco de colisão com avifauna, este local é no 
banhado, e coloca essa questão não apenas pela preocupação com a avifauna, mas também com os usuários 
desse espaço aéreo e estruturas. Reforça que ele como conselheiro não antevê como e se p conselho pode 
intervir/mediar nesse conflito. Isso não significa que este colegiado não deve acompanhar este caso e avaliar 
de acordo com o plano de manejo. 

Sergio: Coloca que em comparação com a zona urbana de Glorinha, esse condomínio é praticamente uma 
cidade dentro de outra, o que provavelmente agrada os gestores municipais, porém não é possível ignorar a 
crise hídrica que a bacia vem sofrendo nos últimos anos e que se agrava a cada verão. Enquanto presidente do 
Comitê Gravataí, a questão que lhe cabe zelar é referente a garantia de abastecimento público agora e no 
futuro para todos, informa que o curso d’água que abastece Glorinha não dá conta deste empreendimento. 
Solicita acesso ao EIA/RIMA do empreendimento para que os conselheiros possam estudar o caso. Comenta 
sobre as estruturas de tratamento de esgoto da CORSAN. Solicita acesso ao balanço hídrico que a CORSAN fez 
para dar o atestado de garantia de abastecimento para este empreendimento. 

Andreas: Pergunta se foi solicitada manifestação da APA relativa ao condomínio aeronáutico. 
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Letícia: Informa que foi sim solicitado ao CEAUT um posicionamento e que por haver conflito com uma LT foi 
indeferida. Portanto, se algo mudar, por ocasião da solução do conflito entre a LT e a pista, e for viabilizada a 
continuidade do licenciamento do empreendimento imobiliário, então o conselho será ouvido. 

Andreas: Entende que se há tempo suficiente, até a solução jurídica ocorrer, é possível que o conselho 
construa um GT ou se prepare para avaliar individualmente este empreendimento para que no momento 
oportuno o conselho se manifeste com conhecimento amplo. 

Clebes: Gostaria muito que um colega do setor correspondente estivesse presente na reunião para esclarecer 
as dúvidas dos conselheiros e se coloca a disposição para intermediar com sua instituição para colaborar com 
o esclarecimento das dúvidas. 

Vinícius: Solicitou que a APABG se posicione quanto à locação da LT em questão. 

Letícia: Informa que na época das discussões referentes à implantação das LTs, a APABG já emitiu parecer com 
seu posicionamento. 

Cecília: resume brevemente o histórico das LTs. Em 2016 foram indeferidas pelo Conselho da APABG as LTs 
Capivari-Gravataí e Capivarí-Guaíba, e a de Viamão que foi parcialmente indeferida. Porém mesmo com este 
indeferimento, a FEPAM emitiu a Licença para essas Linhas, em 2020 a FEPAM procurou a APABG para 
participar de vistorias dessas LTs, após isso a Linha de Guaíba foi analisada novamente pelo conselho e foi 
autorizada mediante ajustes. A Linha de Gravataí não passou pela APABG nem pelo Conselho. Entende que 
existem vários conflitos e irregularidades com relação a essa LT que no futuro pode vir a criar um problema 
jurídico, portanto é muito importante organizar e documentar esses conflitos para tentar resolvê-los de forma 
amigável. 

Vinicius: Informa que não sabiam dessas questões e que é muito importante, pois a LT já encaminhou 
solicitação de LI. 

Sergio: Coloca que este coletivo muito pouco sabe desse histórico apresentado pela Lex, propõe que este 
colegiado se aproprie do EIA/RIMA, e num segundo momento a empresa inicia uma discussão mais direta com 
a APA e o Conselho para buscar a solução. 

Andreas: Pergunta como o grupo prefere trabalhar nessa questão. Se preferem trabalhar como GT ou se cada 
instituição vai trabalhar individualmente e depois compartilhar suas contribuições com o Conselho em reunião 
específica. Solicita deliberar sobre essa questão e enfatiza que o Conselho não tem o poder de fazer o papel de 
mediador deste conflito. 

Letícia: Delibera as seguintes opções: 

 Análise em GT – 2 votos. 

 Análise individual individualmente após compartilhar as contribuições com o Conselho em reunião 
específica –  definido por maioria com 12 votos. 

 Abstenções: 2 votos. 
 

Pauta 3 - Conselho Gestor, Reavaliação das vagas e retificação do Aviso Público, Calendário Reuniões 2022 

Cecília: Na assembleia de Outubro foram apresentadas as questões de assiduidade dos conselheiros tendo 
sido verificado que 5 vagas haviam perdido sua representação. Entre essas estava uma das vagas da FIERGS, 
porém em maio, após 3 faltas não justificadas, esta entidade encaminhou documento com alteração da sua 
representação.  
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Na época houve falha da gestão, que não identificou a exclusão da vaga e aceitou a alteração, além de não ter 
emitido notificação de duas faltas sem justificativa, conforme manda o regimento interno. A FIERGS procurou 
a gestão solicitando revisão desta exclusão por conta as falhas atribuídas a gestão da APA e acordou-se que 
essa exclusão seria revertida e justificada em plenária na reunião seguinte. Como o Sindicato Rural de Glorinha 
e Gravataí está em situação parecida, esta exclusão também sera revertida. O aviso público foi anulado e o 
processo será retomado no início do próximo ano com novo aviso público. 

Com relação a Associação dos Moradoras do Banhado Gravataí, nada muda, pois esta instituição a 2 anos não 
comparece as reuniões e não enviaram justificativa. 

 

Portanto, o próximo aviso público terá 3 vagas a ser preenchidas conforme quadro a seguir. 

 

Letícia: Informa que o Diretor Diego havia se comprometido a participar dessa reunião para esclarecer as 
questões do CAR na bacia do Gravataí, e a ideia era já aproveitar sua presença para esclarecer as questões 
referentes a IN 02 que interferem no conselho da APA, porém, por consequência de outro conflito de agenda 
o mesmo não pode comparecer novamente. Hoje, pela manhã o Diretor solicitou que informasse ao conselho 
que este teria que se adequar a IN e manter apenas 20 vagas, porém, como ainda não houve uma solicitação 
formal de sua parte, a APA apresentou a revisão do Aviso Público conforme prevê seu Regimento Interno e 
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manterá dessa forma até segunda ordem. Essa situação gera muitas dúvidas relativas a como proceder nessa 
revisão. 

Sérgio: Entende que se não for solicitado oficialmente, não vale. Porém entende que se pode aproveitar essa 
condição para rever a estrutura do conselho, fazendo um Check List comparando as entidades que fazem 
parte do Comitê Gravataí e as que fazem parte do Conselho da APA e fazer ajustes evitando duplicidade 
nesses fóruns. Sugere uma discussão de como seria o conselho pós Plano de Manejo. 

Letícia: Sugere criação de um GT para aprofundar essas discussões e corrigir eventuais distorções. 

Andreas e Cecília: Lembram que esse GT pode ser aproveitado para ajustar as alterações no Regimento 
Interno. 

Cecília: solicita que os conselheiros que ainda não encaminharam documento de indicação dos seus 
representantes que o encaminhem o quanto antes para que possamos atualizar. 

Claudia: pergunta sobre o Regimento Interno, se ele precisa aguardar a solução da questão das vagas. 

Cecília: Informa que o regimento não prevê nada referente ao número de vagas, portanto pode ser trabalhado 
paralelamente. 

Letícia: delibera sobre: 

 Criação de GT para rever a estrutura do conselho: Aprovado por unanimidade 

 Não criar GT e deliberar em Assembleia Extraordinária: nenhum voto 

 Abstenção: nenhum voto 
 

Solicita que os interessados em participar do GT informem. Se colocaram a disposição: Curicaca, Comitê 
Gravataí, ACAMPA, FIERGS (dois componentes), FARSUL, APNVG, Quinta da Estância e SINDIENERGIA. Será 
criado grupo de whatsapp para agilizar as marcações de reunião que serão formalizadas posteriormente. 

Na sequência foi apresentado o calendário com as datas de assembleias do ano de 2022, são elas: 07 de 
fevereiro, 04 de abril, 06 de junho, 01 de agosto, 03 de outubro e 05 de dezembro. 

Pauta 4: Plano de Manejo: Retorno do Gabinete sobre as demandas do Conselho, Plano de Ação na primeira 
reunião 2022 

Letícia: Sobre o retorno do Gabinete a respeito da solicitação de acesso à equipe de coordenação ao PROA da 
homologação do Plano de Manejo, feita em 05 de novembro de 2021, foi respondido em 18 de novembro de 
2021, o Diretor do DBio informou que aguardemos os despachos do Gabinete da SEMA, tendo em vista que o 
DBio não dispõe da governança para despachar a presente requisição. 

Relativo ao ofício 16/21, emitido pelo conselho ao Gabinete, solicitando as razões das alterações realizadas 
pela SEMA no documento do plano de manejo, e ao ofício 17/21, que informa as entidades que solicitaram a 
retirada dos nomes do documento homologado; nenhum dos dois ofícios foi respondido, inclusive, no dia 29 
de novembro de 21, foi reiterado o pedido de resposta sem sucesso. 

Sobre os Planos de Ação que constavam nos Eixos Temáticos que foram retirados do documento aprovado 
pelo conselho, à equipe gestora da APA propõe que na primeira assembleia de 2022, em fevereiro, se abra as 
discussões, com o intuito de acordar e construir um plano de ação junto com este colegiado contendo as ações 
e prioridades para o ano que segue. Delibera sobre esse tema. 

 De acordo: por unanimidade. 

 Não está de acordo: nenhum 

 Abstenção: nenhum. 
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Pauta 5: Assuntos Gerais – Recursos da APABG 

 

Explica a necessidade do envolvimento da Secretaria de Obras do Estado na reforme da sede antiga e 
construção da sede nova, que é inevitável, mesmo que o recurso venha diretamente da empresa devedora de 
compensação ambiental. Lembrou também do plano de sede conjunta APABG x Comitê Gravataí, e ressaltou a 
importância dessa parceria, já que 2/3 da Bacia é APA. 

Sergio: Chama atenção para a previsão meteorológica de janeiro e fevereiro de 2022, que aponta falta de água 
no rio Gravataí, até o momento, as chuvas esporádicas que tem ocorrido estão segurando o rio em um nível 
aceitável, mas ao que tudo indica, a partir de agora a escassez vai aumentar gradativamente. O comitê conta 
com uma resolução do Conselho Estadual de Recursos Hídricos – CRH, que cria condições para o comitê faça a 
gestão da bacia de fato. Pede atenção a todos, que se apropriem desta Resolução. 

Letícia: Sem mais contribuições e assuntos, a reunião é encerrada.  

 

 

 

RESUMO DOS ENCAMINHAMENTOS: 

- LT 525 kv CPS-GRA X Condomínio Aeronáutico (Glorinha) 

• Elaborar uma Linha do Tempo com os documentos emitidos e ações realizadas em relação a ambos empreendimentos. 

(empreendedor) 

• Vinícius se compromete a encaminhar o LINK com o EIA/RIMA completo para envio aos conselheiros. 

• Conselho realizará uma análise individual do EIA e demais documentos, e quando for demandado, criará uma CT para 

elaboração de Parecer e após deliberação em plenária. 

- Conselho Gestor 

• Criação de uma CT para Reavaliação e Atualização do n° e tipos de vagas: 1) Quinta da Estância; 2) FARSUL; 3) FIERGS 

(Tiago); 4) FIERGS (Claudia); 5) SINDIENERGIA, 6) ACAMPA; 7) APNVG; 8) CURICACA; 9) Comitê Gravataí. 

- Plano de Manejo 

• Plano de Ação (Eixos Temáticos) na primeira reunião 2022 (7/fev) 

ATA A SER SUBMETIDA AO CONSELHO GESTOR DA APABG PARA APROVAÇÃO EM 07 DE FEVEREIRO DE 2022. 


